

Zowy Voeten



Pruebas de acceso a la universidad en una facultad de Barcelona, el año pasado.

EDUCACIÓN EN ESPAÑA

Euskadi y Andalucía son las que más titulaciones cuentan con esta modalidad en la que parte de la formación se realiza en una empresa. En Catalunya solo la ofrecen tres de las siete públicas.

Una de cada tres universidades ha implantado la formación dual

OLGA PEREDA
 Madrid

La formación dual (cuando el aprendizaje no solo se da en las aulas, sino también en las empresas) es una característica de la Formación Profesional (FP), donde la ley actual convierte todos los grados en duales. Sin embargo, los institutos de FP no son los únicos que están implantando esta modalidad formativa. También la universidad.

Hasta hace poco, las titulaciones duales se daban exclusivamente en el sistema universitario vasco y estaban presentes de manera puntual en algunas facultades, como la Universidad de Lleida y la de Almería. La situación ha cambiado en los últimos años. Ahora, una de cada tres universidades españolas (37%) cuenta ya con alguna titulación dual, que se oferta en 11 comunidades, entre las que destacan Euskadi y Andalucía, y a más distancia Catalunya. Cerca de la mitad de universidades (el 48%) tiene planes de implementar la formación dual, que se da, sobre todo, en las ingenierías.

Estas son algunas conclusiones del primer informe sobre la Formación Dual Universitaria (FDU) en España, presentado ayer en Madrid por la Fundación Bertelsmann, junto con la Conferencia de Consejos Sociales de las Universidades Españolas y la Universidad de Mondragón. «La formación dual ha iniciado el camino de no retorno en la universidad española», concluyen los autores.

No son prácticas

No estamos hablando de las prácticas que forman parte del currículo académico en las titulaciones superiores. En la FDU, la empresa o entidad participa en la elaboración de parte del plan de estudios junto con la universidad. La remuneración para los alumnos y alumnas es obligatoria y el tiempo que pasan formándose en el centro de trabajo es bastante mayor que durante las prácticas. «La conexión directa de los estudiantes con el mundo empresarial hace que se encuentren más capacitados para enfrentarse a los desafíos de las transformaciones sociales, tecnológicas y económicas del mer-

cado laboral», destaca el informe.

El interés por esta modalidad formativa «se ha ido extendiendo recientemente al conjunto de universidades españolas», continúa el estudio. Los motivos son las perspectivas de mayor empleabilidad y

En total, 72 grados y 51 másteres ya han optado por la dualidad en el conjunto de España

un mayor grado de satisfacción del estudiantado.

A nivel general, en España se han dualizado 72 grados y 51 másteres. De las 17 autonomías, 11 ofrecen actualmente estudios universitarios duales. Euskadi es, con diferencia, el territorio con un mayor número de titulaciones de este tipo (36 grados y 23 másteres), lo que se debe, básicamente, a la Universidad de Mondragón, que se consolida como el campus con mayor número de titulaciones duales y cuya tasa de em-

pleo para sus egresados se dispara hasta el 91%. Caso único en España, Mondragón no es pública, pero tampoco privada. Es una cooperativa (sus dueños son sus trabajadores) y no tiene ánimo de lucro.

En opinión de Vicent Climent-Ferrando, responsable de proyectos en la Fundación Bertelsmann y coordinador del estudio, el auge de la FDU en España se debe a varios factores. «El primero radica en la necesidad de un mayor diálogo entre la universidad y las empresas. Sin embargo, existe un segundo factor mucho más estratégico que responde a la realidad actual, altamente cambiante, que requiere pensar en nuevas profesiones, conocimientos y tecnologías».

España tiene un claro ejemplo en Alemania, donde la formación dual es una parte fundamental del sistema educativo, tanto de la FP como de la universidad. El estudio destaca que alrededor del 70% de los estudiantes que completan un programa de formación dual son contratados directamente por la empresa en la que realizaron su formación. ■